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区文化局：开发商称房子失火坍塌
规划专家：应提倡使用中保护开发

韩寒反击方舟子决意上法庭
其媒体联络人昨表示正在影印材料

! ! ! !本报讯 !记者
俞亮鑫 " 昨天下
午，被列为上海市
委宣传部重大项
目、由 #$%东方
传媒集团策划投
拍的 &'集电视连
续剧《誓言今生》
发布会在北京举
行。此剧将从 (日
起亮相央视一套
黄金时段，成为央
视开年力推的“龙
头剧”。上海市委
常委、宣传部部长
杨振武和宣传部
副部长陈东等参
加了发布会。

《誓言今生》
由刘江执导，讲述
了我反间谍人员
黄以轩和台湾情
报官孙世安两人
长达 )'年的情报
斗争故事。郭晓冬
扮演“国安英雄”
黄以轩，姜武饰演
孙世安。两人在剧
中饰演的两个情
报人员亦敌亦友，
对手戏十分精彩。
《誓言今生》由国家安全部国

安影视中心等联合制作，这也是
编剧钱滨、易丹继《誓言无声》《誓
言永恒》后“誓言三部曲”的收官
之作。剧中的人物和剧情都基于
已经解密的国家安全档案创作，
贯穿了建国之后的众多重大历史
事件，包括 *+))年“克什米尔公
主号”客机爆炸、李宗仁返回大
陆、美国总统特使基辛格秘密访
华、中美建交及中英香港问题谈
判等，故事跌宕起伏，突出展现了
国安特情人员的使命感。

在上海市委宣传部和上海
市文化发展基金会的指导下，
《誓言今生》成为第一批“文化基
金会与上海银行融资合作项
目”，并且是第一个收获成果的
影视剧合作项目。
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! ! ! ! *月 *)日，知名 !"评论博主
麦田撰文质疑韩寒的文章可能由他
人代笔，一场针对韩寒的网络打假
正式开始，但主力很快就从麦田转
为“打假斗士”方舟子，他连续发表
文章分析韩寒的作品并非出自本人
之手，而韩寒也在博客上一连发出
多篇文章回击。春节之后，这场旷日
持久的网络口水仗终于有了突破性

的进展，韩寒委托律师，将对方舟子
提出法律诉讼，索赔 *'万元。

质疑好似接力赛
对于麦田的质疑，韩寒悬赏

,'''万元征集他代笔的证据，在发
表质疑文章数日后，麦田向韩寒道
歉，偃旗息鼓。但 *月 *-日，方舟子
微博质疑韩寒，称“一边重金悬赏，
一边销毁证据，让人觉得悬赏没诚
意。”随后方舟子连续在网上发表
《造谣者韩寒》《天才韩寒的文史水
平》《韩寒的悬赏闹剧》《“天才”韩
寒的写作能力》等文章，明确指出
韩寒作品“代笔”“水军”“包装”。方
舟子的打假引来了不少支持者，一
时间文学天才韩寒被打成了一个
弄虚作假者。由于当初参加“新概
念”比赛也被质疑公正性，就连《萌
芽》主编赵长天和编辑李其纲也被
牵扯其中。

韩寒父子同回击
而韩寒和父亲韩仁均也在博客

和微博上展开回击。韩寒一连发出
近 *'篇文章回击方舟子，韩仁均则
发表《说说我自己》一文，并附上他
*+++年发表的故事，“供大家围观
和对比。”
在决定起诉方舟子后，韩寒自

行整理了 *++./,'''年间的手稿、
通信、素材本等资料，合计约 *'''

页。韩寒方面表示，这些资料将进行
公证和真实性司法鉴定，包括纸张
的年份鉴定、韩寒的笔迹鉴定。韩寒
认为这些资料足以证明包括《求医》
《书店》《杯中窥人》《三重门》等均为
自己独立创作。韩寒并举证部分相
关人员，证明写作过程及参加“新概
念”作文比赛无“代笔”“作弊”行为。
据了解，韩寒将索赔 *'万元。昨日，
韩寒方面目前的媒体联络人也是他

的妻子金女士在接受媒体采访时
称，因为资料比较多，目前还在影印
材料当中，还未向法院提交，“应该
这两天会有结果”。

索隐打假不科学
韩寒近日接受了众多电视台和

网站的采访，表示自己起诉方舟子
的一个重要原因是，自己尚有手稿
等资料证明自己的清白，但“绝大部
分的文字工作者没有这些，他们只
是在电脑前面默默地工作，那么有
一天你看一个作家不顺眼的时候，
就找到了一条很快的途径，不需要
文学争论，不需要文学批评，只要叫
几个人一口咬定，他的文章不是他
写的，是别人代写的。”
倒韩派虽然人数不少，但也有很

多作家、评论家支持韩寒，认为方舟
子的打假方式不妥当。作家那多说：
“作为一个被人问起出过多少本小说

只能回答一个约数、哪本书写于哪一
年需要查电脑文档记录才能确定、小
说人物年表直接引用读者整理的数
据的作者，如果以后方舟子之流的考
据派一考据，肯定能得出我小说不是
我写的结论。而且我还写过三种截然
不同类型的小说，我小时候作文成绩
很不怎么样，天哪，铁证如山啊！”复
旦大学中文系教授严锋则表示，文学
当然可以打假，比如两篇作品，其中
的相似达到某种程度，即可认定剽
窃。“但是，以作品与科学、时代背景、
作者经历、作者自己言论的相悖来认
定有人代笔，这种缘木求鱼的索隐法
用在活人身上，从最善良的角度来
说，是无知而危险的。此种逻辑如被
大众接受，最好的结果是剪断文学想
象的翅膀。”另外还有一些作家抱怨
说，今后写文章是否需要安装摄像头
全程录像，否则不能自证清白。

本报记者 夏琦

! ! ! !本报讯（记者 夏琦）阔别中国 *.

年之后，瑞典国宝级乐队罗克塞特乐
队（0123443）将再次来华演出，并将于
&月 *(日在上海大舞台举行首次上
海演出。,'',年罗克塞特乐队之所以
会在事业高峰期突然淡出乐坛，是因
为主唱玛丽·弗雷德里克森罹患脑部
肿瘤并突然发作。战胜肿瘤是很困难
的事，但热爱舞台、喜爱音乐的罗克
塞特乐队终于还是回来了。

由玛丽·弗雷德里克森和佩·格
斯勒组成的罗克塞特乐队于上世纪
-'年代末在世界歌坛崭露头角，他们
用大多数歌迷接受的流行摇滚征服
了全世界，拥有 &&首大热单曲以及
超过 .)''万张的全球唱片销量。中
国歌迷对罗克塞特乐队的很多作品
都耳熟能详，他们的歌曲也曾被许多
港台歌手翻唱过，谭咏麟的《你知我

知》《冷傲的化妆》、黎明的《我的灰姑
娘》、关淑怡的《这是我心里对白》都
翻唱自罗克塞特乐队的作品。

正如日中天时，乐队却一度暂停
事业，,'',年 +月 **日主唱玛丽在
家突然晕倒，被送院后查出罹患脑
瘤，之后的一段时间都用于治疗和恢
复，乐队不得不暂停所有的活动等待
玛丽恢复。近些年来，玛丽从手术后
的连基本的语言表达都困难到逐渐
恢复健康，罗克塞特乐队又逐渐回归
演唱事业，他们不仅通过大规模的世
界巡演宣告成功回归，更于 ,'**年
春天推出了第 -张专辑《魅力四射》。

主唱玛丽战胜脑瘤重回舞台

瑞典罗克塞特乐队“魅力四射”

! !誓言今生"剧照

!

罗
克
塞
特
乐
队

漫画#笔仗没完没了

大境阁民国庭院式民居被拆事件后续报道———

! ! ! !本报昨天刊登大境阁民国时
期庭院式民居被拆一文后，引起了
读者和网友们的强烈反响。记者随
即就此事采访了相关学者和职能
部门的负责人。

“保留建筑”只能修
曾任上海市城市规划管理局

副局长、现任同济大学副校长的伍
江在听完记者介绍后，马上表明：
“这里按规划都是要保留的。”记者
了解到，,''(年市规划局批准了对
大境路、青莲街、露香园路这块地
区的改造方案，对需要保留的建筑
物以及保留的内容都有明确要求。
此地属于上海老城厢文化风貌保护
区，整个保护规划分为两部分，首先
是“保护建筑”，指那些被列为文物
保护单位并有法定地位的建筑；还
有大部分属于“保留历史建筑”，指
没有经过国家法定的认可，但在规
划中认为不应该被拆的宅邸、会所
等建筑。例如，这块范围内的上海
市实验小学是“保护建筑”，其他 5

幢楼都属于“保留建筑”。伍江指
出，“保留建筑”只能修不能拆。

“复建性拆除”是托词
当记者问，是否存在为了以后

复建而拆除现有建筑这个说法时，
伍江表示，“保留建筑”并不是法定
“保护建筑”，所以不反对改造，“保
留建筑”在为了满足内部使用功能
的情况下，可做适当的改动，但如
此摧毁性拆除是不能使其复原的。
他介绍说，建筑的保留有三种方
式，最受推荐的是原地不动加固，
第二是移位，例如在楼房下面加个
轨道，拆卸下部分材料，再到其他地
方重搭。第三才是复建。一般情况
下，并不主张移位和复建，因为建筑
的历史价值和位置息息相关。至于
复建，是指在原来的地方用原来的
材料，按照原来位置、结构恢复。如
果这样做，要求原建筑的一砖一木
都经过严格的测位和标号，保证复
建过程中每个材料都能回到原有的
位置上去，“这种做法代价很大，业
主和开发商一般不愿意花这个代
价。比如梁林故居，开发商的‘维修
性拆除’一说根本站不住脚。”

立法保护不容迟
如今，那中西结合的民国早

期庭院式民居已变成了瓦砾，伍
江表示现在指责开发单位也于事
无补了，有关方面应认真思考有
价值的旧建筑的保护和利用问

题。他认为，应尽可能用维修加固
方法保护建筑而不要轻易搬走或
重建，若建筑历史价值较高，必须
进行原物的保留和维修；若价值
一般，但能表现城市历史风貌，应
用原有工艺样式和风格重建。他
呼吁，对于历史建筑的保留和维
护，不能仅仅靠文物保护单位来体
现，应该加大立法力度，希望相关
部门能出台具体法律措施来保护
这些建筑不被随意拆除。

同济大学建筑与城市规划学
院教授、上海建筑学会理事长、美
国建筑师学会荣誉院士郑时龄教
授表示，应重视城市历史风貌的保
护和历史记忆的保留，并提倡“在
使用中保护”的做法。同时，若要重
建历史建筑，必须花功夫用心思，
对建筑结构、材料、样式、容积率等
作严格考证后才动手。

职能部门有回应
《上海市历史文化风貌区和优

秀历史建筑保护条例》第三条规
定，历史文化风貌区和优秀历史
建筑保护的规划管理由市规划管
理部门负责；优秀历史建筑的保护
管理由房屋土地管理部门负责。

记者联系了上述部门相关负

责人。市规土局副总工程师兼风貌
保护处处长刘锦屏表示“事情没有
那么简单”，他正在向相关部门和
负责公司调查了解情况，会尽快给
出答复。市房管局历史建筑保护处
副处长姜江表示，他们负责挂牌建
筑物的具体事务，其他并不知晓，若
要进一步采访，必须走官方程序。

黄浦区文化局文物科科长李
名骏今天上午对记者说，露香园地
块的规划动迁好多年前就批下来
了，当年开发商城投公司还主动来
与之联系，了解文物保护方面的事
情。区文物管理部门曾对此感到欣
慰，专门找了专家为之详细阐述了
该地区的历史状况和需要保护的
历史建筑，要求开发商保护好这幢
目前被毁建筑以及附近的陈果夫、
陈立夫旧居等优秀老建筑，希望他
们做出方案来修缮，然后挂牌。万万
没想到，前天他接到消息说“赵公
馆”被拆毁了。他马上打电话向该公
司了解，项目经理说是因为该建筑
着过火，房子坍塌了（此说与记者在
现场所见明显不吻合）。李科长表
示，他们会抓紧进一步了解情况，对
周围尚存的历史建筑的保护要拿
出切实可行的保护方案来。
实习生 齐天然 本报记者 林明杰


